

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 12 DE FEBRERO DE 1813.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

Posen 5 de diciembre.

El ejército del almirante Tchitschakoff está enteramente falto de viveres. Después de la derrota y fuga del general Sacken, que mandaba 2500 hombres de buenas tropas, debilitado aquel cuerpo con la falta de esta tan numerosa división, constan mas de partidas irregulares, que de batallones arreglados. No le es ya posible al almirante mantener forma de disciplina entre las tropas de su mando, y ha comenzado á experimentar los efectos de la devastacion que le rodea.

Los rusos han justificado en esta campaña y dentro de su propio país la expresion de Mr. de Tolstoy, uno de sus generales principales, que los conocia bien. Mandaba este, durante la campaña de Austerlitz, el cuerpo ruso auxiliar, que pagaban los ingleses con el objeto de recobrar el Hannover, abandonado momentaneamente por las tropas imperiales: baxó á Celle, y entrando en casa de un sugeto muy distinguido, donde se le tenia preparado alojamiento, quiso saber cómo se conducian allí sus soldados; habiéndole contestado que la gente del pueblo se hallaba contenta, dixo: „Puede ser que en este momento se porten bien; pero que me echen de aquí los franceses, y que al dia siguiente vuelva yo á tomar posesion de esta ciudad: vosotros vereis como no quedo en ella piedra sobre piedra.” Causando admiracion su dicho, añadió en seguida: „La ignorancia de nuestros hombres es tal, que no se les puede contener quando entran en un país evacuado por el enemigo; y así con solo un quarto de hora que los franceses ocupasen vuestra ciudad, no habria quien pudiese impedir que fuee tratada como enemiga, y se reduxese á la á fuego y sangre.” (*Diario de las Noticias del Eiba.*)

SAXONIA.

Leipsick 28 de noviembre.

El hombre observador verá ciertamente con complacencia que los objetos políticos y militares, que tanto llaman nuestra atencion, no nos han hecho perder de vista las letras: nuestra literatura lejos de decaer se ha enriquecido últimamente con muchas obras bibliográficas de la mayor utilidad. Las mas célebres son las siguientes:

Un gran diccionario de bibliografía francesa por Mr. Fleischer, nuestro compatriota, domiciliado muchos años há en Paris. Hasta ahora no ha apa-

recido sino el principio de esta obra; pero si el resto corresponde á esta muestra, será sin duda de las mas importantes, y nada dexará que desear en la materia.

Una biblioteca completa de los escritores alemanes desde 1700 hasta 1810, recopilada por Mr. Heinsius, de esta ciudad. Se han publicado ya tres volúmenes con mucha aceptación, y el autor no la dexa de la mano.

Un manual de la literatura alemana por Mr. Erzch, profesor en la universidad de Hala, á quien debemos la *Francia literaria*. Esta obra muy útil presenta una exácta idea de todas las producciones literarias desde la mitad del siglo XVIII hasta el dia: ya se han dado á luz nueve quadernos.

Mr. Mensel, profesor en Erlanga, se ocupa en dos obras bibliográficas, que muy pronto se darán á la prensa; la una es *Anales de la Alemania literaria*, y la otra *Catálogo de todos los escritores alemanes muertos desde 1750 hasta 1800*.

Mr. Rotermund está trabajando una continuacion al gran diccionario del sabio Joecher. Mr. Horn ha publicado un ensayo sobre el estado de las bellas letras en Alemania durante el siglo XVIII, con la critica de las obras de cada autor, tratado muy interesante.

Por otro lado las muchas universidades de Alemania, de las que Mr. Wildberg nos da todos los años una noticia muy curiosa en su almanaque de las universidades, se han distinguido en este año por un gran número de excelentes obras filológicas. Mr. Beck ha publicado aquí el segundo volumen de las actas y memorias del seminario filológico. Mr. Schaefer, el mismo que dirige la nueva edicion de autores griegos y latinos que sale en esta ciudad, ha concluido la de Apolonio Clodio, que tendrá mucha estimacion. Mr. Seidel nos va dando poco á poco una nueva edicion de Eurípides. Mr. Tittmann ha publicado la correspondencia de los grandes filólogos holandeses con Eruesti, que intitula *Letterarum epistolae ad Joh. Aug. Ernesti*; y Mr. Sabelis ha aumentado las colecciones de autores antiguos con una nueva de fragmentos de atenien-ses &c.

Las universidades de Westfalia han enriquecido tambien nuestra literatura con muy buenas obras filológicas, especialmente la de Hala, donde Mr. Schutz ha concluido casi enteramente su grande edicion de las cartas de Ciceron, dispuesta por orden cronológico.

Las universidades prusianas no ceden en nada á las demas. Casi á un mismo tiempo se han publicado en Berlin dos grandes ediciones de Platon, una por

el celebre filólogo Mr. Wolst, y otra por los señores Heindorf, Böeck y Büttmann. En Breslau ha dado á luz Mr. Schneider una nueva edicion de Vitrubio, otra de Oppiano; y se espera mui en breve la de Esopo, en que está trabajando.

La coleccion de traducciones de los clásicos griegos y latinos recibe cada día nuevo aumento en Alemania. Mr. Wieland, de Weimar, el Nestor de los literatos alemanes, y asociado del instituto de Francia, continúa su traducción de las Cartas de Ciceron, con un buen comentario. Las ha dispuesto en orden cronológico, y el último volumen que ha publicado contiene la correspondencia de Ciceron durante el mando de César. Mr. Woltmann acaba de dar á luz una nueva traducción de Tácito, que ha sido mui bien recibida; y el profesor Walker, de Giesen, está imprimiendo una nueva traducción del teatro de Aristófanes, de quien ya se habian traducido muchas comedias por Mr. Wolff, de Berlin.

Dresde 6 de diciembre.

Las noticias recibidas del séptimo cuerpo de ejército anuncian que este, siguiendo el alcance al general Sacken, llegó hasta Brzesc el día 26 de noviembre. El enemigo se retiró á Ratno, y manifestaba querer atravesar los pantanos para refugiarse en Kowel y Luck. La caballería saxona, aunque inferior en número, no ha perdido ocasion de atacar al enemigo, y le ha causado mucho daño. Desde Wolkowysck hasta Brzesc la pérdida que sufrieron los rusos asciende á 800 hombres: al llegar á Wieli-Hrinki llevaba ya dexados 2400 prisioneros: despues la caballería saxona le hizo 2100 mas, y la de los austriacos al rededor de 1500. El coronel austriaco Scheiter ha sorprendido en Praszang á 350 cosacos con 10 oficiales. En Brzesc hemos tomado un hospital ruso, que contenia 800 hombres, y recobramos 200 prisioneros de nuestras tropas. Las saxonas han tenido poca pérdida, y la mortandad que se experimenta actualmente en nuestros hospitales es mui corta, respecto á lo que suele ser en semejantes campañas.

GRAN DUCADO DE DARMSTADT.

Darmstadt 2 de diciembre.

Acaba de suceder aquí un lance trágico, que manifiesta los funestos efectos que puede producir el miedo en la imaginacion, y que causan la imprudencia é inconsideracion de algunas personas aficionadas á burlas pesadas de dar sustos.

Habiendo muerto un caballero, un amigo suyo se encargó de velar el cadáver toda la noche. El médico de la casa que lo sabia se propuso acompañarle un rato, y sin advertirle nada vino á media noche; llamó por tres veces á la puerta de la sala, y dixo algunas palabras imitando la voz y el tono del difunto. Este chasco tan inoportuno en sí, lo era mas en el médico, que por otro lado es un hombre instruido é inteligente en su facultad. El amigo, á pesar de tener mucho ánimo y no ser nada preocupado, fue tal la impresion que recibió, que cayó en una especie de delirio, y se arrojó á la calle por la ventana de la sala que estaba en el tercer piso. Por una especie de prodigio solo se hizo una herida leve en la caída; pero se huyó precipitadamente á

los bosques inmediatos á la ciudad, donde estuvo tres días alimentándose de raíces y hojas de los árboles. Al cabo de este tiempo se le pudo encontrar, y se le traxo á Darmstadt; y solo ha vivido una semana, muriendo en un delirio mui parecido al mal de rabia.

Estos exemplares se repiten en la sociedad con mas frecuencia que era de esperar del estado de la civilizacion y cultura de costumbres, pues tales echanzas son todavía resabios de los siglos bárbaros.

GRAN DUCADO DE WURTZBURGO.

Wurtzburgo 11 de diciembre.

En el día 16 de noviembre el segundo batallon wurtzburgues, que forma parte del cuerpo mandado por el general Regnier, recibió la orden de tomar por asalto el lugar de Wolkowiska, en donde tenia el enemigo 200 hombres. A nuestras tropas las sostenia el quarto batallon del regimiento de Belle-isle, y el lugar se tomó, derrotando enteramente al enemigo, que ha dexado en nuestro poder gran número de prisioneros. El general Devaux, que dirigia este ataque, hace singular elogio del baron de Wuldensfels, comandante de los wurtzburgueses.

SUIZA.

Sant Gall 4 de diciembre.

Escriben del Tirol que estan esperando convencerse numerosos de prisioneros rusos.

Se adelanta poco en las obras del puerto de comercio que se construye en el lago de Constanza, y al qual se ha puesto el nombre de Friderichshafen. Solo se han concluido los dos muelles, que formarán dos puertos, á causa de que las aguas del lago varian de nivel segun las estaciones. Se han trazado dos calles en forma de anfiteatro; pero hasta ahora no hai edificadas sino ocho ó diez casas.

Mr. Pauli pretende haber descubierto una nueva invencion para imitar el vuelo de las aves. Su sistema consiste en producir en la parte inferior del globo aerostático un espacio de aire enrarecido, en el que se precipite la masa del aire, y empuje hacia arriba el globo. No se puede formar idea de las alas que ha inventado sin viéndolas; y aun examinada así toda su máquina, no es fácil comprender el modo como ha de dar la direccion que quierá á la columna de aire que la ha de levantar y sostener.

IMPERIO FRANCES.

Hamburgo 18 de diciembre.

Hoi se ha pasado revista en la plaza grande de armas á seis cohortes de la primera clase de guardia nacional, que deben invernar con la trigésimasegunda division militar; y se ha admirado justamente no solo la hermosura y firmeza de esta juventud, sino tambien los muchos progresos que ha hecho en su instruccion. Los que ignorasen que aquellas tropas eran guardias nacionales las hubieran tenido por trozos de tropa veterana, á vista de la seguridad de los movimientos, y de la alegría que se mostraba entre sus filas.

Las seis compañías de artilleros merecieron el

aplauzo universal por lo bien escogidas y hermosamente equipadas.

El motivo de esta parada era la entrega de las banderetas, que cada batallon ha de considerar como su estandarte propio, mientras que toda la brigada no merezca mayor muestra de confianza.

El señor baron de Sant-Cyr, general de division, que hizo á estos cuerpos la entrega de dichas banderetas, les dirigió al mismo tiempo el siguiente discurso:

„Señores gefes y oficiales de cohortes, y vosotros soldados, sabed: que el Excmo. Sr. ministro de Guerra me ha encargado de que á cada una de vuestras cohortes entregue una de estas banderetas.

„Sabed, que este es el punto de reunion de los valientes. Si el enemigo tuviera la audacia de penetrar dentro de nuestro territorio, no dudo yo que vuestra buena conducta os haria acreedores á un nuevo favor del Emperador, y que mereceriais que se os confiase una de sus águilas.

„El general Abril, comandante de la brigada, os acostumbrará á una disciplina severa, y al mismo tiempo paternal. El os encaminará por la senda que va al honor, y os dará el exemplo de la inviolable adhesión que debemos todos á la persona de nuestro augusto Soberano. ¡*Viva el Emperador!*”

Los gefes repitieron esta exclamacion de amor y de alegría, que se extendió por entre las filas y la muchedumbre de los espectadores con un entusiasmo, que pintaba bien los sentimientos de que estan penetrados todos los corazones.

Otras seis cohortes que acaban de llegar á Brema aguardan con impaciencia que una ceremonia semejante é igualmente solemne imprima á su formacion el carácter que las asemeje á los cuerpos veteranos, de cuya gloria han de participar.

Osnabruck 26 de noviembre.

Ayer se verificó la última salida de los conscriptos de 1812.

En este departamento se ha practicado la operacion del sorteo con el mayor orden, y tanta sumision y tranquilidad, que prueban suficientemente la buena disposicion del espíritu público.

Hai cantones enteros de donde no falta un solo individuo; y el corto número de los que momentáneamente desoyeron la voz del honor, vuelve cada dia, reconocido ya su extravío.

En general todos los conscriptos muestran valor y adhesión á la voluntad del Soberano: salen riendo y cantando, precedidos de ordinario de música militar.

Es justo nombrar entre los cantones que mas se han distinguido por su zelo y puntualidad en todos los alistamientos á los de Papeinburgo, Sogel, Haseluna, Meppen, Frisoita, Cloppemburgo y Osnabruck. Apenas se conocen en ellos los nombres de contumaz y de moroso.

ESPAÑA.

Madrid 11 de febrero.

Por decreto de 16 de enero próximo pasado S. M. ha nombrado alcalde mayor juez de primera instancia de la ciudad de Cuenca en comision á Don Antonio García Gomez.

Por decretos de 2 y 9 del corriente S. M. ha nombrado á D. Isidoro Benitoa alcalde mayor juez de primera instancia de la villa de Illescas y su distrito; á D. Francisco Saenz de Texada alcalde mayor y juez de primera instancia de la villa de Vinaroz y su distrito; á D. Felipe Hernandez alcalde mayor juez de primera instancia del Escorial y su distrito, y á D. Miguel Gonzalez Gayoso alcalde mayor juez de primera instancia de la villa de Consuegra y su distrito.

Por decreto de 9 del mismo S. M. ha nombrado á D. Juan Bermejo y D. Mariano Ginart y Toran alcaldes del crimen de la audiencia de Valencia.

Por decretos de la misma fecha S. M. ha nombrado al presbítero ex-mercenario calzado Don Manuel Sanchez para el beneficio de la iglesia parroquial de S. Martin de la villa de Ocaña; pero con la obligacion de precisa residencia, y de ayudar al párroco en las funciones de su ministerio; y al presbítero ex-franciscano D. Vicente Ruiz para que sirva en encomienda el curato rural de Valsamos, en el obispado de Segovia, con la obligacion de residir en aquel pueblo, y ayudar al párroco en su ministerio.

Extracto de una carta de Cádiz del dia 1.º de enero de 1813.

„La grande, la importantísima cuestion, ó por mejor decir, la única que ocupa en estos dias al congreso, es el establecimiento de *tribunales protectores de la religion*. Se trata de saber si el *tribunal de la santa es compatible con la constitucion*; y caso que no lo sean, quién de las dos debe ceder el paso. El congreso va á verse en un grande aprieto, pues si se declara que la *santa* es compatible con la constitucion, van á inferir los enemigos de esta su incompatibilidad con la sana razon; y si por el contrario se prueba que la constitucion y la inquisicion no pueden coexistir, sacarán de aqui los buenos creyentes un argumento invencible contra la *santidad* de este decantado código. En una palabra, el pleito es entre dos *santas*, y vamos á ver cuál de las dos tiene mas devotos.

„Entre tanto, y mientras el congreso nos da esta nueva prueba de su *profunda ilustracion*, los dos partidos se afanan, y sudan la gota tan gorda por inclinar la opinion á su favor. *Liberales* y *serviles*, *quemadores* y *filósofos*, corren las tertulias, predicán en las tiendas, y se acorrillan en los catés para reclutar prosélitos á su partido; pero su campo de batalla favorito, donde esgrimen toda la fuerza de sus armas, son los papeles públicos. No hai lindeza que en ellos no se digan, injuria que no vomiten, ni dictorio que no empleen, por grosero que sea, para desacreditarse mutuamente, y hacerse odiosos con el público. Los dictados de *mentecatos*, *neccios*, *ignorantes*, *jumentos*, *aves-truces* á los unos, y de *impíos*, *libertinos* y *ateos* á los otros, son flores que se regalan diariamente. No perdonan ni á los *pastres de la patria* estos hijos ingratos y mal criados, y á pesar de la *susdable inviolabilidad* de sus apreciables personas, decretada por la constitucion, parece que no alcanza este privilegio á sus opiniones, que zahieren, ridiculizan y escarnecen sin compasion, aunque las

hayan emitido fiados en la libertad que les da su *augusto carácter*.

„¡Mucho tenemos que divertirnos con tan esperados debates! ¡y muy buen rato nos aguarda á los que como yo tenemos la fortuna de poder mirar estos toritos desde talanquera! Tanto mas que los veremos dos veces, pues tras de la farsa que nos den los *representantes* entrará luego la de los *diaristas*, que no dexarán de estar muy atentos en las galerías, contando las varas y vanderillas que cada lidiador ponga á su adversario.

Del 7. „Empezaron ya las anunciadas corridas; y para que vmd. vea que no ha salido vana la esperanza que yo formaba de divertirme con tan ridícula contienda, allá va una muestra de la sesión de ayer, tal qual la pinta un enemigo de las hogueras inquisitoriales en un artículo en que se lamenta con su compinche el Redactor general (1).

„Señor redactor: la sesión de hoy será memorable en la historia de nuestro congreso. En ella ha visto el público espectador con serenidad, y hasta con lástima y desprecio, el furor, la grosería, y en una palabra todas las pasiones que degradan al hombre, en las personas que por profesión y carácter están obligadas á manifestar el decoro y compostura propias de toda buena educación, y la mansedumbre y paciencia precisas en los que se apellidan ungidos del Señor. ¡Qué contraste tan notable! ¡y qué escandaloso al mismo tiempo! Por una parte el pueblo, ese despreciado y misero pueblo, prudente, moderado y tranquilo; y por otra encarnizados y furibundos los ministros de un Dios de paz: en las galerías el silencio; el alboroto en el salón; y lo que es mas, promovido por sacerdotes que... ¡cósigue siempre así, ó público español, que no has olvidado el decoro característico y la moderación laudable de tu suelo patrio: mira como hoy con alto desprecio las groserías de los clérigos Ostolaza y Terreros; riete en tu interior del indecoroso acaloramiento y desahorados gritos de los clérigos Salas, Morrós é Inguanzo, y del ex-consejero de Castilla Villagomez: oye con profundo silencio, y el menosprecio que se merecen, las miserables cavilaciones y subterfugios de los clérigos Ximenez, Hoyo y Cañedo, y el comisario del santo oficio Borrull: admira la elocuencia, la verdad y la razón en boca de Argüelles, Torrero &c.; pero sepulta en tu corazón este sentimiento, para que no se logren los deseos inicuos de quien intente precipitarte, y lograr la disolución de las cortes, y el trastorno del estado, que sería inevitable.

„Así te lo suplica quien te ama; y protesta abandonar con exêracion su amada patria en el aciago momento de encender las hogueras el atroz fanatismo. Cádiz 5 de enero de 1813. = Un español.”

„Y á fe, amigo mio, que tiene mucha razón el querellante, porque disparates mas clásicos, y groserías mas atroces que las que tengo oídas en las sesiones del tal congreso, ni entre verduleras. Lea vmd. si no los *Diarios de cortes*, y verá que ape-

(1) Redactor general del miércoles 6 de enero de 1813, núm. 572.

mas hai un error ó una máxima de tiranía que no haya sido pronunciada por alguno de esos patronos del despotismo (2).

„Los espectadores salimos de la ruidosa sesión, unos escandalizados, y otros irritados y compungidos. Yo me retiraba solo, entregado á tristes reflexiones, que me sugería el ver la suerte de mi pobre patria en manos de tales gentes, quando acercándose á mí nuestro amigo D. Deogracias, que tambien habia presenciado la gresca, me dixo arqueando las cejas: ¡Qué picos de oro! ¡Qué bien que predicán! ¡Qué filósofos! ¡Y qué mentecatos, exclamé yo, amigo D. Deogracias! En lugar de gastar el tiempo en discutir si la *santa es compatible con la constitucion*, ¿no valdría mas que sin pasión, y con toda la tranquilidad que exige el amor á la patria, se pudiesen á examinar *si la constitucion es compatible con la actual ilustracion de la España?* No se canse vmd., señor D. Deogracias, continúe; esta media docena de botarates entusiasmados con sus negras ideas filosóficas quieren que el gerundio Ostolaza, que el decretalista Villagomez, y que el filipense Simon se vuelvan filósofos de repente, y que la España, en medio del estrépito y de las calamidades de una guerra asoladora, se convenza como por ensalmo de las verdades mas sublimes y acendradas de la filosofía. ¡Qué necesidad! Vmd., amigo, y otros como vmd. admiran la elocuencia de estos charlatanes, y á mí se me figura, quando los oigo hablar, que estoy viendo á un labrador, que llevando uncidos al arado un buei y un asno, se empeñase en que los dos arasen con la misma fuerza, é hiciesen igual labor. Vmd. y otros como vmd. se alimentan de frases; pero yo que me levanto todos los dias en ayunas, y que para vivir necesito pan y carne, quando veo la cuenta de mi comprador, y considero que aquellas frases y aquellos discursos agotan mi bolsillo, y aumentan mi miseria, reniego de su funesta elocuencia, y pido á Dios que los vuelva mudos (3).

(2) Palabras del Redactor general del 3 de enero de 1813, núm. 569.

(3) Abeja española, núm. 7.

Discurso de D. Juan Diosdado, alcalde por el estado noble del pueblo de Mirabueno, partido de Sigüenza, pronunciado en sesión secreta de las cortes de Cádiz el día 15 de diciembre de 1812. Véndese en el despacho de la imprenta real.

TEATROS.

En el del Príncipe se representará la comedia en dos actos titulada el *Distraído*: se bailará el *bolero*; seguirá la comedia en un acto titulada la *Novia impaciente*, y se dará fin con un *sainete*. A las siete.

En el de la Cruz se executará la comedia titulada el *Mayor valor del mundo por una muger vencido*, y Nazareno Sanson, adornada con toda su teatro: seguirá una tonadilla general, con *holeras* y *landango*, y se concluirá con el *sainete* titulado el *Rastro* por la mañana. Se cobrará de subida. A las cinco.